



COMMUNIQUÉ

Pour la sauvegarde du réseau de l'enseignement français à l'étranger

18 décembre 2025

L'association *Français du monde – ADFE* alerte solennellement sur la situation critique du réseau de l'enseignement français à l'étranger, en particulier celle de l'Agence pour l'enseignement français à l'étranger (AEFE), et appelle à une mobilisation large et unitaire des associations représentatives des Français de l'étranger et de l'ensemble de la communauté scolaire : parents d'élèves, associations de parents, personnels enseignants et non enseignants, syndicats, personnels de direction et de gestion.

Pilier du rayonnement culturel, éducatif et diplomatique de la France, ce réseau fait aujourd'hui face à un affaiblissement structurel préoccupant.

Depuis plus de dix ans, les familles assument une part toujours plus importante du financement des établissements, représentant désormais près de 80 % de leur budget, quels que soient leur statut (établissements en gestion directe, conventionnés ou partenaires). Parallèlement, l'État a accentué son désengagement budgétaire, marqué par 78 millions d'euros de coupes en trois ans.

Cette trajectoire budgétaire, conduite sans vision globale ni concertation suffisante avec les acteurs concernés, transfère la charge financière sur les familles et les personnels, tout en fragilisant durablement l'équilibre des établissements. L'accroissement du financement de l'AEFE par les familles va conduire au cours des prochaines années à des hausses de frais de scolarité sans précédent.

Les mesures récemment mises en œuvre ont des conséquences directes sur la qualité de l'enseignement français à l'étranger :

- la hausse brutale et non compensée des cotisations pour pensions civiles fragilise les postes de personnels détachés et l'attractivité du réseau ;
- les personnels de recrutement local, tout aussi essentiels au fonctionnement des établissements, voient leurs conditions de travail et de reconnaissance se dégrader ;
- la réduction des personnels enseignants, qu'ils soient détachés ou locaux, dans de nombreux établissements, affaiblit l'offre pédagogique et compromet l'avenir du réseau.

Les mesures annoncées, qui seront imposées aux établissements conventionnés, risquent de produire de nombreux dé-conventionnement, handicapant l'identité du réseau.

Dans le même temps, le transfert de charges vers les établissements entraîne une accélération de la hausse des frais de scolarité, souvent sans amélioration de l'offre éducative, tandis que la ponction des fonds de réserve, dans les établissements en gestion directe, limite fortement leur capacité d'investissement et de modernisation.

Au regard de ces constats, *Français du monde – ADFE* appelle à une mobilisation collective, unitaire et responsable, au-delà des statuts et des appartiances, afin de défendre un bien commun essentiel : un



FRANÇAIS DU MONDE – ADFE

Association Démocratique des Français à l'Étranger

Reconnue d'utilité publique

réseau d'enseignement français à l'étranger accessible, durable, socialement juste et pédagogiquement ambitieux.

Français du monde – ADFE demande :

- l'arrêt immédiat des ponctions budgétaires arbitraires pesant sur les établissements, les familles et les personnels ;
- l'ouverture d'une concertation réelle et structurée, associant pleinement les représentants des parents, des personnels, des syndicats et des associations ;
- l'engagement d'une réforme de fond, fondée sur une vision de long terme, à la hauteur des enjeux éducatifs, sociaux et diplomatiques de la France.

Sauver le réseau de l'enseignement français à l'étranger n'est pas une dépense de confort : c'est un investissement stratégique pour l'avenir de la France, de ses enfants et de son influence dans le monde.

Français du monde – ADFE

Association représentative des Français établis hors de France